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Пресс-служба президенто сообщает: 

Попйтехйикп ВСТУПИЛИ 
в ПОЛОСУ юбилеев 

совсем недавно Санет-Петербургский государственный технический университет 
отметил свой столетний юбилей со дня основания. Через год в канун празднования 
300-летия Санкт-Петерб^га исполнится 100 лет со дня начала учебных занятий в 
СПбГТУ. За время своего существования СПбГТУ приобрел славу ведущего техни
ческого вуза в нашей стране и за рубежом. По его подобию были основаны многие 
современные технические университеты во всем мире. Это отметил в своем вь:ступ-
лении первый заместитель министра образования Российской Федерации В.М. Жу
раковский, который находился с официальным визитом в нашем вузе в с»язи с Днем 
Знаний 1 сентября 2001 года. Он вручил почетные знаки Министерства образования 
РФ группе сотрудников СПбГТУ. В.М. Жураковский осветил основные проблемы, 
стоящие перед российской системой образования. Он подчеркнул, что в последние 
годы благодаря усилиям Министерства образования, деятельности Российской Ака
демии наук, других научных и общественных организаций и лично Президента РФ 
В.В. Путина в обществе и государстве изменилхь в позитивную сторону отношение 
ксамой системе образования. Проблемы образования приобретают ведущее значе
ние не только в общественном сознании, но и в организационно-политической дея
тельности. Это нашло свое отражение в проекте федерального бюджета на новый 
год, представленном в Государственную Думу, в котором расходы на образование 
увеличиваются более чем на 60%, Это больше, чем во всех других ведомствах, 
ш<лючая силовые. Заработная плата работников сферы образования в следующем 
году должна увеличиться более чем иа 80%. Приоритетность сферы образования 
выражается, по мнению первого заместителя министра, также и в том, что она 
перестает считаться затратной отраслью, а начинает представляться в сознании 
государственных чиновников как одна из ведущих производительных сфер, имею
щих решающее народно-хозяйственное значение. В.М. Жураковский еще раз под
черкнул признаваемый во всем мире факт, что российская система образования, 
как школьная, так и высшая профессиональная, по-прежнему является одной из 
лучших в мире. Эти идеи поддержали в своих приветствиях политехникам директор 
Физико-технического института имени А.И.Иоффе, декан Физико-технического фа
культета СПбГТУ, Нобелевский лауреат, академик РАН Ж.И. Алферов, директор 
холдинговой кампании «Ленинец» А.А. Турчак, декан философского факультета 
СПбГУ Ю.Н. Солонин, первый вице-президент СПбГТУ М.П. Федоров. Ведущий 
собрания президент СПбГТУ академик РАН Ю.С. Васильев отметил основные до
стижения политехников в начавшемся новом тысячелетии. К их числу относятся 
угеержденная на заседании Правительства г. Санкт-Петербурга Концепция разви
тия Санкт-Петербургского государственного технического университета и возрож
дение студенческих строительных отрядов. Президент СПбГТУ вручил почетные 
грамоты командорам стройотрядов. По окончании собрания на стадионе спортивного 
комплекса СПбГТУ прошел праздник, в котором также приняли участие вице-губер
натор Санкт-Петербурга М.Г. Михайловский, глава администрации Калининского 
района А. А. Петров, депутаты Государственной Думы и Законодательного собрания 
г.Санкт-Петербурга и другие официальные и почетные гости политехников. 

В. СНЕТКОВ, пресс-секретарь президента СПбГТУ 

правительственная телдгр^мма 
студентам и профессорско-преподавательскому 

составу Савхт -Петер бургского го судар сшв енн ого 
технического университета 

Сердечно поздравляю с началом учебного года! От всей души желаю успехов 
в вашей деятельности, здоровья и благополучия вам и вашим близким. 

Особо хочу поздравить первокурсников с тем, что поступили, и с началом 
нового, может быть, самого интересного этапа жизни. Пусть выбранный вами 
путь позволит в полной мере раскрыть и реализовать ваши дарования, 

Ваш депутат Государственной Думы Петр ШЕЛИЩ 

Уважаемый 
Юрий Сергеевич! 

Поздравляю Вас, всех со
трудников и учащихся уни
верситета с началом учебного 
года — Днем знаний! 

Желаю профессорско-пре
подавательскому составу об
рести новых достойных учени
ков, а студентам — успехов на 
пути в страну знаний! 

С уважением. 
С.М. МИРОНОВ, член 

Совета Федерации 
федерального Собрания 
Российской Федерации, 

представитель от 
Законодательного собрания 

Санкт-Петербурга. 

Уважаемый Юрий Сергеевич и весь профессорско-
преподавательский состав! Дорогие студенты! 

От всей души поздравляю всех вас с началом первого учебного года в 21 веке! 
Нет ничего более приятного, чем узнавание чего-то нового, неизведанного. Нет 

ничего более радостного, чем получение знаний о жизни из рук чутких и заботливых 
преподавателей и профессоров. Здесь вас ждут сложные задачи, которые вы научи
тесь решать уже с первых шагов процесса познания взрослой самостоятельной 
жизни. 

Петербургская высшая школа — это уникальная, сложившаяся десятилетиями 
марка преподавания самого высокого качества, и вы, дорогие студенты, должны 
сохранить полученные знания и передать их следующим поколениям. Перед вами 
огромный мир, перед вами чистью листы, на которых вы собственной рукой напише
те дальнейшую историю нашего государства, нашего великого города. 

Желаю всем вам крепкого здоровья, упорства в приобретении знаний и в преодо
лении трудностей. Берегите преподавателей и не забывайте о родителях. 

От имени депутатов Законодательного собрания Санкт-Петербурга хочу поблаго
дарить Вас, уважаемый Юрий Сергеевич, весь профессорско-преподавательский 
состав за великолепную, плодотворную работу, за мужество и терпение. Великое 
спасибо вам и низкий поклон! 

Еще раз успехов всем вам! С праздником, с Днем знаний! 
Председатель Законодательного собрания Санкт-Петербурга 

С.Б.ТАРАСОВ 

Уважаемый Юрий Сергеевич! 
Дорогие преподаватели и работни

ки Санкт-Петербургского государ
ственного технического университета! 

Сердечно поздравляю вас с началом 
учебного года! 

В ваших руках будущее России: оно 
зависит от ваших знаний и ответствен
ности, любви и терпения. Желаю вам 
крепкого здоровья, профессиональных 
успехов, личного счастья и достойной 
оплаты вашего благородного труда! 

С уважением, 
депутат 

Законодательного 
собрания Санкт-Петер

бурга К.Э.СУХЕНКО 

Уважаемый Юрий Сергеевич! 
Примите наши поздравления 

с Днем знаний! Желаем благо
получия, новых творческих ус
пехов в вашей многогранной 
деятельности. 

Ректор 
Восточно-Сибирского 

государственного 
технологического 

университета 
В.Е.САКТОЕВ 

Мы самые, самые, самые 
Ректору Санкт-Петербургского 

государственного 
технического университета 

Васильеву Ю.С. 
Уважаемый Юрий Сергеевич! 
000 ИУПП "Соинформ» за 1 полуго

дие 2001 года был проведен опрос 8768 
работодателей — в лице руководителей 
организаций и предприятий Санкт-Петер
бурга, Ленинградской области, Москвы 
и других городов Россни. 

По результатам опроса определился 
следующий рейтинг вузов Санкт-Петер
бурга по показателям востребован
ности выпускников, их работоспособ
ности, обучаемости, умению эффек
тивно продвигаться по карьере. 

\^л§.стд_^]Ойе^шу\: 
Российский государственный педа

гогический университет им.Герцена 
Государственный технический 

университет 
Университет экономики и финансов 
!ЬУ§С10.ЛОМЛИЛИ.: 

Лесотехническая академия 
Государственный университет 
Академия холода и пищевых техно

логий. 
С уважением, 

Генеральный директор 0 0 0 
ИУПП «Соинформ», 

член-корреспондент МАИ 
С.Д. СИВЕЦ 



ПОЛИТЕХНИК № 1 7 
Итоги приема студентов на первый 

курс свидетельствуют о востребованно
сти высшего технического образования с 
нарастающими показателями. 

Всего в 2001 г. в государственные вузы 
Санкт-Петербурга на дневную форму обу
чения было подано 90000 заявлений (в 
2000 г. -«5400, в 1999 г. -74075, в 1998 
—68251), из которых 54222 были поданы 
петербуржцами, Зачислено на первый курс 
27 тыс. чел. {2000 г. -26,6 тыс., 1999 — 
25,1тыс., 1998 г. ~24,2тыс. чел). Возмож
ность поступать одновременно в два и бо
лее вузов использовало большинство аби
туриентов. 

В целом по вузам Санкт-Петербурга кон
курс вырос до 3,32 человека на место (3,23 
в 2000 г., 2,96 в 1999 г., 2,87в 1998 г.) В 
инженерно-технических вузах —3,1 {2,72 
в 2000 г., 2,73 в 1999 г., 2,57 в 1998 г.) в 
экономических — 3,45 {3,5 в 2000 г., 3,14 в 
1999 г., 3,19 в 1998 г.). Это свидетель
ствует о повышении интереса к инженер
ному образованию, являясь косвенным под
тверждением подъема промышленности. 

В настоящее время три региональные 
структуры СПбГТУ имеют бюджетный 
прием {филиалы в Пскове, Череповце и 
Сосновом Бору). Бюджетный план приема 
в СПбГТУ в 2001 году был увеличен на 100 
чел. и составил (с учетом филиалов} 2441 
чел. на дневную форму обучения, 677 чел. 
на вечернюю форму обучения, 60 чел. на 
заочную форму обучения, а также 145 ино
странных граждан — студентов и учащих
ся подготовительных курсов ИМОП. 

В 2001 году (как и в предыдущие годы) 
вступительные испытания в СПбГТУ, кро
ме основного потока (с 16 по 22 июля), 
включали в себя комплекс, состоящий из 
четырех потоков предварительных олим
пиад. 

Общее число абитуриентов, принявших 
участие во вступительных испытаниях, 
было около 15 тыс. чел. В итоговой стадии 
отбора на дневную форму обучения (после 
подачи документов) приняло участие 5387 
чел. (в 2000 г. —4850 чел.). Общий конкурс 
на дневную форму обучения по данным за
явлениям составил почти 3 чел/место (в 
2000 г. —2,53), При этом конкурсы на фа
культетах существенно возросли; 

ИСФ ~ 3,34 (2,82) 
ЭлМф - 2,48 (2,25) 
ЭнМФ-2,17(2,15) 
Ф Т Ф - 2 , 2 1 (1,65) 
ИИСТ-2,59 (1,98) 
Г Ф - 5 , 5 6 (5,0) 

ММФ - 2,35 (2,42) 
ФМехФ-2,15 (1,66) 
ФТИМ-2,04 (2,12) 
ФЭМ - 3,75 (3,42) 
ФТК - 2,96 (2,67) 
Р Ф Ф - 2 , 7 1 {2,0) 
ИВТОБ - 6,25 (5,42) 
ИМОП - 3,36 (3,67) 
МВШУ-3,03 (2,64) 
ЦНИИ РТК - 3,50 (2,88) 
ФМедФ-2,63 (3,0) 
ИИ - 2,56 (2,72) 

Из приведенных данных видно, что прак
тически на всех факультетах конкурс воз
рос по сравнению с прошлым годом. 

На большинстве факультетов проход
ной балл при зачислении был равен 8, 9 
баллов было необходимо набрать для по
ступления на такие факультеты, как 
ФМехФ, ФЭМ, МВШУ, ИМОП, ГФ (экон). 
На специальности "Регионоведение" 
{ИМОП) проходной балл уже равнялся 10, 
на ГФ (юрис.) —14, на ГФ (связи с общ.) — 
15. Абитуриентов, прошедших по полупро
ходному балу в этом {как и в прошлом ) 
году было немного. В целом прием на пер
вый курс прошел на должном уровне, и я 
выражаю благодарность всем преподава
телям и сотрудникам, принимавшим учас
тие в приемной комиссии 2001 года. 

Качество высшего образования 
На начало 2001 года количество обуча

ющихся в нашем вузе составило почти 27 
тью. человек, что говорит о том, что мы 
вернулись в число крупнейших образова
тельных центров. Как вуз федерального 
значения, мы имеем нарастающую поддер
жку нашего министерства, ресурсные воз
можности по территории и основным фон
дам и, что очень важно, пользуемся вни
манием со стороны различных структур уп
равления города. Впервые в истории вуза 
на заседании 11равительства С.Петербур
га был заслушан и одобрен перспективный 
план развития СПбГТУ до 2020 года. 

Законодательное собрание СПб оказы
вает посильную поддержку нашему вузу, 
и мы благодарны нашим депутатам М.И. 
Амосову, М.Н. Бродскому за постоянное 
внимание к нашим проблемам. Выступая 
на заседании правительства СПб,'тогдаш-
ний начальник управления экономики, а 
ныне зам. министра Минобразования Рос
сии Юрий Викторович Шленов дал обеща
ние поддержать наш вуз в тяжелой ситуа
ции с коммунальными платежами, и сегод
ня можно сказать, что оно выполнено. Это 
позволяет нам спокойнее заниматься ре
шением наших непосредственных задач 
в условиях прогнозируемых изменений, а 
они такие: 

• жесткие требования рынка труда к 
универсализации состава специальностей; 

• сокращение в ближайшие 2-3 года 
числа абитуриентов в силу демографичес
кой ситуации; 

• обострение кадровой проблемы с про
фессорско-преподавательским составом; 

• высокие темпы разработки и внедре
ния новейших технологий и оборудования. 

В этой связи наша работа должна быть 
сосредоточена: 

• на усиление учебной дисциплины: те
кущий контроль знаний, посещение заня
тий, выполнение учебного графика; 

• снижение трудоемкости аудиторного 
учебного процесса необходимо проводить 
одновременно с привлечением прогрессив
ных форм преподавательской деятельно
сти; 

• необходимо сохранить повышенное 
внимание заведующих кафещзами и про
фессоров к научному росту молодых кад
ров преподавателей; 

• ситуация требует введения контроля 
за расходуемыми ресурсами. В следующем 
учебном году необходимо продолжить ус
тановку в учебных корпусах средств кон
троля и сбережения расходуемых знерго-
ресурсов (вода, электроэнергия, тепло, 
связь), исключить нецелевое использова
ние учебных площадей; 

• ориентация на здоровый образ жизни 
должна стать важнейшей стороной учеб
ного процесса. Элементами этого должны 
стать активное занятие спортом, культур
ные мероприятия во внеучебное время. 

Следует увязать профиль развития учеб-

подготовки (экономика и технология, ком
пьютеры и проектирование, языковая и 
инженерная подготовка, инженерное и 
юридическое образование, гражданское и 
военное обучение, инженерное и педаго
гическое образование и т. п.). 

Важным элементом нашей деятельнос
ти является дальнейшее пополнение науч
ного потенциала, его использование в про
мышленности и учебном процессе. 

К основным научным направлениям 
СПбГТУ относятся: физико-технические 
проблемы энергетики; механика; машино
строение; ядерная физика; физика твер
дого тела; радиофизики и электрофизика; 
исследование космоса; физика плазмы и 
управляемый термоядерный синтез; элек
трохимия и полупроводниковые материа
лы; конструкционные материалы для но
вой техники; физико-химические основы 
металлургических процессов; вычисли
тельная техника; физико-химические ос
новы организации биологических систем; 
научные основы сохранения и улучшения 
окружающей среды и рационального ис
пользования природных ресурсов; гумани
тарные науки и гуманитаризация инженер
ного образования; развитие прогрессивных 
технологий в строительстве; управление 
вьюшей школы; гибкие автоматизирован
ные производства и робототехника; высо
котемпературная сверхпроводимость; ме
неджмент и маркетинг; техническая меди
цина и т.д. 

За отчетный календарный 2000 год, об
щий объем выполненных научно-исследо
вательских работ в области научной дея-

фирмами Германии, Великобритании, США, 
Франции, Скандинавских стран в опреде
ленной степени ориентированы на техни
ческую и финансовую поддержку в облас
тях энергетики, электромашиностроения, 
информатики, материаловедения, эколо
гии, радиофизики, машиностроения, меха
ники, а также на реализацию различных 
международных образовательных про
грамм, особенно с использованием совре
менных информационных технологий. 

Иными словами, ориентация на расши
рение сотрудничества с западными вуза
ми прежде всего должна быть направлена 
на поиск партнеров, предлагающих сотруд
ничество в направлениях научных иссле
дований, относящихся кобласти современ
ных технологий. 

В рамках межвузовских договоров в 
истекшем году успешно реализован ряд 
программ включенного обучения в облас
ти изучения студентами зарубежных ву
зов русского языка, литературы, истории, 
кулыуры нашей страны. 

Важнейшей новой формой реализации 
потенциала СПбГТУ при межвузовском 
сотрудничестве является создание целе
вых программ для зарубежных студентов 
по инженерным специальностям, которые 
могут быть реализованы в виде краткос
рочных, интенсивных курсов, включающих 
как лабораторные работы, так и теорети
ческие курсы. 

в университете существует большой 
набор возможностей обучения в виде фун
даментальных курсов и практически ори
ентированных лабораторных работ, кото-

М.П. ФЕДОРОВ, первый вице-президент СПбГТУ 

ИТОГИ 2000/01 УЧШПОГО ГОДА 
И ЗАДАЧИ ПЛ НОВЫЙ УЧЕБПЫЙ ГОД 

Новый учебный год в нашей стране начинается в условиях повышенного внимания государ
ства и общественности к проблемам развития системы образования в России. 

Модернизация образования, в т.ч. высшего базируется на трех основных принципах: 
• обеспечение равной доступности молодежи к обучению в вузах; 
• повышение качества образования в соответствии с современными требованиями экономики 

и социума; Щ 
• развитие материальной базы и финансирования вузов. Щ 
Именно с этих позиций надо рассматривать итоги прошедшего учебного года и определить р 

задачи на новый. Ш 

ной деятельности с профилем развития 
промышленности города. В экономике 
Санкт-Петербурга выделяются следующие 
направления развития: 

пищевая промышленность, производство 
строительных материалов, полиграфия, 
транспорт, строительство, финансовые 
организации (страховые, банки); судостро
ение, энергомашиностроение, электротех
ническая промышленность (рост за год в 
1,3 раза), химическое и нефтяное машино
строение (в 2 раза), подъемно-транспорт
ное машиностроение (в 1,7 раза), связь. 

Повысилось финансирование НИОКР на 
предприятиях ВПК. Однако следует отме
тить одно противоречие. Активно наращи
ваются мощности отраслей с низкой нау-
коемкостью, стратегически же в Санкт-
Петербурге необходимо развитие наукоем
ких производств. Поэтому прикладная на
ука города не востребована. Особенно 
важно в этой ситуации срочно восстано
вить триаду «вуз-НИИ-предприятие». Атак 
как из «питерской оборонки» 10 организа
ций (из 199) это радиоэлектроника, то и 
проблема эта возникает прежде всего пе
ред РФФ, ФТФ, ИИСТ. 

Из ключевых объектов города следует 
обратить внимание на строительство тер
минала в Принорске и Луге, Балтийской 
трубопроводной системы, автомобильно
го завода во Всеволожске, строительство 
крупных судов на «Адмиралтейских вер
фях» и Балтийском заводе, авиакомплекс 
Пулково-2. 

Необходим поиск новых мест прожива
ния иногородних студентов. Это может 
быть межвузовский городок, общежития 
других вузов, проживание на снимаемой 
площади. 

На факультетах физической и инженер
ной групп необходимо продолжить поиск 
специальностей и специализаций, обеспе
чивающих приток молодежи, активизиро
вать работу по целевым программам под
готовки кадров для крупных предприятий 
города. Это должны быть специальности 
и специализации, имеющие спрос на рынке 
труда, ориентированные на инженерные 
нужды сфер обслуживания, досуга, город
ского хозяйства, перспективные российс
кие направления науки и техники. В этом 
направлении требуются усилия прежде 
всего факультетов РФФ, ФМехФ. ФТИМ, 
ММФ, ЭнМашФ, ЭлМехФ. 

Недостаточно пока используются кон
курентные преимущества СПбГТУ, заклю
чающиеся в возможности двойственной 

тельности СПбГТУ составил сумму 
средств равную 141475,3 тью. руб. При 
этом выполнялась 661 научно-исследова
тельская работа (НИР). 

Общий объем финансовых средств 
НИР складывался 

из следующих источников: 

Минобразования 
России 
Миннауки России 
Хоздоговоры 
Прочие 

2000 г. 

17,6% 
23,3% 
39,9% 
19,2% 

1999 Г. 

21,6% 
31,1% 
27,9% 
19,4% 

В 2001 году общий объем финансирова
ния научно-исследовательской деятельно
сти в вузе по сравнению с предыдущим 
годом по источникам финансирования не 
претерпел существенных изменений. Фи
нансовый баланс почти сохранил пропор
циональность прошлых лет, за исключени
ем хоздоговорных источников, которые 
увеличились на четверть по отношению к 
предыдущему году. Прочие источники вклю
чают в качестве крупных составляющих 
международные научные профаммы, гран
ты, контракты, а также источники финан
сирования НИР из других министерств, 
фондов и регионов. 

Международное сотрудничество 
Признанием высокого уровня сотрудни

чества с зарубежными университетами яв
ляется вхождение СПбГТУ в Междуна
родную ассоциацию университетов (МАУ), 
Европейскую ассоциацию по междуна
родному образованию, а также членство в 
ряде других международных организаций 
в области высшего образования. 

В СПбГТУ имеются деловые связи с 
вузами 38 стран. Важную роль в междуна
родном сотрудничестве вузов играют на
учные и образовательные программы. В 
истекшем году в университете реализова
лось 70 международных научно-образова
тельных программ. 

Развитие образовательных и научных 
программ сопровождается расширением 
обмена между университетами: препода
вателями, аспирантами, студентами. Так, 
например, только в прошедшем учебном 
году в зарубежные страны по различным 
научно-образовательным программам вы
ехало свыше трехсот преподавателей и 
сотрудников, около 100 аспирантов и ста
жеров. 

Программы развития международных 
связей с ведущими зарубежными вузами и 

рые сохранены и развиты в нашем универ
ситете, но утрачены в западных вузах. 
Поэтому, предлагаемые нами курсы ста
новятся в настоящее время весьма при
влекательными для западных партнеров. 

Развитие сотрудничества с вузами 
стран Ближнего и Среднего Востока и осо
бенно Юго-Восточной Азии является про
цессом крайне необходимым и неизбеж
ным. В этой связи в прошедшем учебном 
году ректоратом предприняты усилия по 
активизации партнерских связей с учеб
ными заведениями Сирии, СРВ, Индии. 

Общее число иностранных учащихся, 
обучающихся в СПбГТУ по всем видам и 

формам обучения в 2000/2001 уч. году, со
ставило около 1200 человек более чем из 
80 стран мира. Из них: 61% — обучается 
по программам профессиональной подго
товки (бакалавры, магистры); 39% —по 
программам включенного обучения и крат
косрочным программам. Увеличивается 
число студентов, обучающихся по государ
ственной линии. В 2000/2001 уч.году по 
линии госбюджета обучалось 360 человек 
(31%). Ежегодно прием иностранных уча
щихся на 1 курс за счет средств бюджет
ного финансирования составляет 145 че
ловек: 100—студенты предвузовской под
готовки (ИМОП), 45 —студенты основных 
факультетов и аспиранты. 

Прогноз показывает, что в наступаю
щем учебном году общее число иностран
ных граждан, обучающихся в СПбГТУ, ос
танется на уровне 2000/2001 уч. года. 

Хозяйственная деятельность вуза 
была направлена на обновление и ремонт 
основных фондов. 

Все это стало возможным в результате 
выполненных хозяйственными подразделе
ниями следующих мероприятий: 

— произведена замена наружных теп
ловых сетей в студгородке (Лесной, 65); 

— заменены трубы центрального ото
пления и водоснабжения в общежитиях и 
учебных корпусах; 

— произведен ремонт котельных; 
— выполнен ремонт кровли учебных 

корпусов, общежитий и жилых домов; 
— выполнен ремонт помещений в учеб

ных корпусах; 
— выполнен ремонт помещений обще

житий; 
— выполнена реконструкция в 4-м учеб

ном корпусе 2-го и 3-го этажей (столовая, 
русско-китайская программа); 

— ремонт в Доме ученых; 
— реконструкция 2-го Профессорского 

дома; 
— ремонт центральной лестницы Глав

ного здания; 
— отремонтировано наружное освеще

ние; 
— проведена подготовка лагерей отды

ха к летнему сезону — Южный лагерь, 
ДОЛ в Ушково; 

—завершается восстановление истори
ческой ограды Политехнического инсти
тута; 

— проведено асфальтирование главной 
проезжей части, которая будет продлена 
в сторону ПГК и 3-го учебного корпуса. 

Следует отметить резкую активизацию 
работы хозяйственных служб во главе с 
проректором В.А. Мастрюковым, а также 
активное участие факультетов в выпол
нении хозяйственных работ за счет своей 
доли в/б доходов. 

Большие потери несет СПбГТУ от тя
желой криминогенной обстановки на тер
ритории —постоянные кражи вычислитель
ной техники, цветных металлов (в т.ч. ра
ритетного оборудования, исторической 
отделки и т.п.), 

Социальная деятельность 
С апреля 2001 года Фонд социального 

страхования финансирует только лечение 
сотрудников и студентов в санаториях и 
санаториях, профилакториях и полностью 
прекратил финансирование их отдыха на 
базах отдыха и в пансионатах, И только 
благодаря тому, что мы сохранили все три 
базы отдыха, 380 сотрудников, 240 детей 
и 450 студентов в летний период смогли на 
них отдохнуть. Причем, сотрудники опла
чивали только стоимость питания, а рас
ходы на содержание баз взял на себя уни
верситет, 

В санатории-профилактории прошли 
курс лечения 42 сотрудника и 1686 сту
дентов, в городской поликлинике N 76 за 
счет средств университета прошли лече
ние 902 сотрудника. 

Благодаря вьщеленным университетом 
средствам на развитие баз отдыха и ДОЛ 
построен коттедж на 14 номеров со всеми 
удобствами на территории базы отдыха в 
пос. Новомихайловский, заменены две ко
тельные установки в ДОЛ (пос. Ушково), 
что позволило провести отопление в залы 
столовой. Надеемся организовать зимний 
отдых сотрудников. Так, 688 сотрудникам 
оказана социальная помощь из фонда ад
министрации Калининского района, 165 со
трудникам оказана помощь по случаям 
смерти, болезни сотрудника и др. несчаст
ным случаям из Фонда социальной помощи 
СПбГТУ. 

В студенческом клубе успешно функци
онируют: академический хор, народный 
студенческий театр «Глагол», клуб автор
ской песни, студия музыкальных ансамб
лей, команда КВН, фото-студия, студия 
поэзии, которыми руководят профессио
налы высокого класса. Команда МФ «По
литех» в высшей лиге. 

Если в этом году мы в основном вкла
дывались в развитие и поддерживание 
Южного лагеря ДОЛа, то в следующем 
обратим особое внимание на Северный 
лагерь и восстановление учебно-истори
ческого заповедника «Холомки» в Псковс
кой области. 

Финансовое положение 
В целом в первом полугодии финанси

рование вуза по госбюджетной линии улуч
шилось, появилась возможность приобре
тения уникального оборудования для со
здания центра коллективного пользования 
по спектральному анализу, проведен ком
плекс хозяйственных работ, впервые по
лучены пока небольшие, но все же сред
ства для проведения производственных 
практик. Тяжелым вопросом остаются 
коммунальные платежи. Насколько они 
велики, приведу пример по прошлому году: 
— платежи составили почти 32% в рас
ходной статье, что почти сравнялось с зар
платой всего коллектива. В этом году мы 
стали свидетелями нового повышения цен 
на экергоресурсы и коммунальные услу
ги, что естественно в бюджет не заложе
но. Обстановка несколько смягчилась в 
августе — Министерство образования РФ 
погасило частично наши долги, но я ду
маю, что нас ожидает тяжелая ситуация 
осенью. 

Зарплата остается низкой по сравне
нию с другими работниками, в т.ч. про
мышленности, Ежегодное повышение на 
20% явно недостаточно при современном 
уровне инфляции. Должен отметить, что 
в связи со 100-летием нашего вуза, мы 
получили новые условия финансирова
ния по статье зарплата, что позволит су
щественно улучшить условия оплаты 
труда. 

В результате принятых мер по эконо
мии расходов бюджетных и внебюджет
ных средств появилась возможность вып
латить единовременную надбавку всему 
коллективу в размере 2 окладов. Выплата 
будет проведена 3-4 сентября. Это неболь
шое подспорье после отпуска. 

Желаю всем Вам крепкого здоровья, 
оптимизма, новых творческих успехов в 
Вашем нелегком, но благодарном труде! 
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ИТОГИ КОНКУРСА ГРАНТОВ 2001 ГОДА 
Минобразования России, администрации СПб и РАН: 
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Как видно из таблицы, наиболее активно и успешно 
участвуют в конкурсах студенты ФМФ, РФФ, ФТФ, ММФ. 

Результаты участия студентов ряда вузов СПб 
в конкурсах грантов 1994/95-1999/2000 уч. гг.* 

Объявлены результаты конкурса персональных грантов (стипендий) 2001 года Минобразования Рос
сии, Администрации СПб и РАН при участии ФЦП «Государственная поддержка интеграции высшего 
образования и фундаментальной науки» для студентов, аспирантов, молодых учеиых и специалистов в 
области гуманитарных, естественных, технических и медицинских наук, культуры и искусства. В 2001 г. 
студентами СПбГТУ было представлено 109 инициативных проектов, выиграно 46 грантов. 

^ — ^ 

Студенты СПбГТУ — победители конкурса 
грантов 2001 года: 

(номера курсов соответствуют 2000-2001 учебному году) 
ИСФ; Буренкова И.В., 5 к., каф. ЭОПП. 

ЭнМФ: Цивилев А.Н., 6 к., каф. РПГС. 

ММФ: Барсукова Е.В., 5 к., Гвоздев М.А., 3 к., каф. 
МТОМД, Куминов С.Е., 2 к., каф. ТКМ, Павлов А.Б., 5 к., 
Ткаченко Д.О., 5 к., Удалов С.А., 5 к., каф. ТМ, Удовкина 
С С , 4 к., каф. ГАК. 

ФМФ: Басков Д.Ю., 5 к., каф, ФМиКТМ, Васин А.В., 4 
к., Евдокимов С.А., 6 к., Ламбер Е.П., 6 к., Огнева И.В., 5 
к „ каф. БФ, Егоров В.В., 4 к., Михалюк Д . С , 4 к., каф. 
МПУ. 

ФТИМ: Бройтман О. А. ст. 5 к., ФТИМ, каф. ФХЛСиП. 

ФЭМ: Потапенко Ю.Н., 4 к., каф. НЭ. 

РФФ: Кучеров СП., 6 к., Репин В.А., 5 к., каф. РТТК, 
Погребняк А.В., 6 к., Федосов Н.К., 6 к., каф. ФПНЭ, Се
ниченкова Е.В., 5 к., Шакура Д.В., 4 к., каф. ПФОТТ, Хлы-
бовА.В.,6к., каф. РФ. 

ФТФ: Васюков Д.А., 6 к., Карачинский Л.Я., 6 к., Куан-
дыков Л.Л., 5 к., Новиков И.И., 6 к., Сыкманов Д.А., 5 к.. 
Школьник А.С, 5 к., каф. ФТТ, Ермолаев В.Б., 6 к., Каве-
ева Е.Г, 6 к., Сениченков И.Ю., 5 к., каф. ФП, Семенова 
Е.С, 6 к., каф. ТМЭ, Маннинен С.А., 6 к., Харченко Е.В., 6 
к., Чугунов А.И., 3 к., каф. КИ, Сизов Д . С , 5 к., Рогинский 
Е.М., 5 к. 

ЦНИИ РТК {4 проекта / 1 грант): Бахшиев А.В., 5 к., 
каф. РТиТК. 

ГФ (1 проект/1 грант): Бушуева В.Н., 2 к., каф. СиП. 

ФМФБИ {4 проекта / 3 гранта): Андреев Г.И., 4 к., 
Перова А.А., 4 к., Семенова Д.В., 4 к., каф. ФХОМ. 

ИИСТ: Ермолаева А.Н., 6 к. • .- -

Совет по НИРС поздравляет победителей и их на
учных руководителей и желает им новых творчес-

,,ких успехов! 

Победители — выпускники 2000/01 уч, г. смогут по
лучить выплаты по грантам по стипендиальным ведомо
стям ориентировочно 24 сентября 2001 г. Осенью ожида-

• ются дальнейшие финансовые поступления от Админис
трации СПб. 

Результаты участия СПбГТУ в конкурсе грантов 
в 1994/95 -2000/2001 уч. гг.*) по факультетам 

*) Числа в ячейках: верхнее — подано заявок, нижнее 
— получено грантов. 

Вуз 

Уч.г. 

94/95 

95/96 

96/97 

97/98 

98/99 

99/00 

Получ. 

грактав. 

% 

Р Г П У 

32 

17 

32 

14 

4 3 

2 3 

34 

6 

37 

15 

36 

14 

34 

С П 6 Г И Т 

М О 

(ТУ) 

20 

11 

22 

7 

24 

9 

49 

19 

60 

26 

56 

3 0 

44 

СпбГУ 

505 

252 

355 

170 

322 

126 

356 

151 

301 

118 

274 

138 

45 

СПбГТИ 

(ТУ) 

34 

20 

18 

12 

20 

9 

15 
4 

12 

4 

14 

7 

50 

С П б 
ГУАП 

57 

30 

35 

15 

19 
9 

18 

8 

19 
8 

22 

10 

48 

С П б 

Г Э Т У 

«ЛЭТИ» 

24 

15 

23 

10 

16 

4 

28 

13 

14 

5 

15 
9 

47 

С П б Г Т У 

204 

108 

105 

41 

108 
48 

149 

66 

117 

34 

90 

36 

43 

*) Числа в ячейках: верхнее — подано заявок, нижнее 
— получено грантов. 

Приведенный материал говорите недостаточном уча
стии студентов нашего университета в конкурсах гран
тов. В то же время в условиях развития конкурсно-гран-
товых механизмов финансирования научных и техничес
ких разработок массовое участие студентов в конкурсах 
грантов, получение навыков составления заявок на раз
личные виды финансовой поддержки своих исследова
ний, навыков убеждения потенциальных заказчиков, от
стаивания своей точки зрения, вообще развитие культу
ры личной активности представляются крайне важными. 
Поэтому необходимо особое внимание руководителей к 
этой стороне формирования выпускника, конкурентоспо
собного на рынке труда. 

Д. КАРОВ, 
зам. пред. Совета по НИРС СПбГТУ 

Факультеты накапливают опыт 
преподавания на английском языке 

Два факультета—радиофизический и технической кибернетики— 
создали совместно новый интенсивный курс на английском язы

ке " Компьютерные базы данных и их приложения». Ввиду его сложнос
ти деканам СБ. Макарову и И.Г. Чериоруцкому пришлось курировать 
процесс подготовки. Курс включает 40 часов лекций и 20 практических 
занятий. Первыми слушателями стали тринадцать студентов из универ
ситета Уппсала, Швеция. Инженерная школа этого старейшего универ
ситета, которому сейчас около 540 лет (своим первым и наиболее древ
ним шведы считают университет Тарту), имеет высокий рейтинг в мире. 

Однако вот уже вторая группа студентов приезжает в СПбГТУ осва
ивать специальный курс. Первым был лабораторный курс «Волновая 
физика» в мае текущего года. А второй—«Компьютерные базы данных 
и их приложения» — проходил в период с 16 июня по 8 июля. Важно, что 
все расходы на подготовку и проведение курса были возмещены гран
том шведского института, в том числе и участие в нем группы российс
ких студентов. Отзывы студентов при анонимном анкетировании дали 
оценки качеству лекций, упражнений, работе преподавателей от «хоро
шо» до «очень хорошо». А на вопрос: нужны ли такие курсы зарубежным 
студентам, ответ один: да, определенно. Правда, отметили, что про
грамма оказалась для них слишком напряженной. 

Кроме лекций и практики для студентов были организованы также 
курс русского языка, который посещали и усиленно осваивали все три
надцать человек, и культурная программа, включающая автобусные и 
пешеходные экскурсии по Санкт-Петербургу и его пригородам, посеще
ния музеев и театров. И в заключение еще примеры отзывов; «Спасибо 
за все. Это было действительно чудесно. Я надеюсь приехать еще раз. 
Это были интересные три недели». 

Конечно, при проведении программы были и огрехи, и почти неразре
шимые проблемы, и чрезвычайные происшествия. Но в целом опыт 
выглядит весьма позитивным и достойным продолжения. 

О. ЦЫБИН, начальник ОУНС 

Кого МЫ учим И кем они будут 
(информация для размышления) 

22 июня текущего года у меня в четырех группах 
проходил экзамен по экологической химии. Посколь
ку дата 22 июня дпя иашей страны очень значимая и 
памятная, я, проставляя оценки а дату сдачи экза
мена в зачетные книжки, поинтересовался у студен
тов, что они знают об этом дне, Спросип у одного -
не знает, у второго — не знает. Тогда стал спраши
вать у всех. И что же? Только каждый пятый смог 
вразумительно что-то сказать, Спектр остальных от
ветов был самым разнообразным, но совсем не тот, 
что можно было ожидать. В лучшем случае отвеча
ли, что это день начала Второй мировой войны, мно
гие считают эту дату началом Первой мировой вой
ны, некоторые говорили, что это день нападения 
Наполеона на Россию. Я уже не говорю об ответах 
типа «день школьных выпускных балов-', -день окон
чания школы» и т.д. Многие же отвечали, что «не 
знают», "День как день», «ничего особенного в этой 
дате нет'. И это отвечали достаточно сильные и 
даже лучшие по предмету студенты. 

В одной из предыдущих публикаций я уже писал, 
что многие выпускники школ за последние годы ста
ли хуже знать химию, и это не может не тревожить. 
Но получается, что и историю своей странь! они не 
знают, хотя, насколько мие известно, часы на нее не 
сокращали. Я далек от мьюли проводить анализ ка
чества образования в школах. И все же возникает 
ряд вопросов. По каким учебникам там учат, кто 
учит и для чего? Что дается студентам по истории в 
вьюших учебных заведениях? Кого мы готовим и для 
кого, кем они будут? Не хотелось бы выпускать 
умных Иванов, не помнящих родства. Особенно, если 
мы готовим кадры для России, а не дпя зарубежных 
стран. 

Л. БЛИНОВ, профессор 

К0Р01К0И С Т Р О К О Й 

Вести из библиотеки 
В рамках проекта «Российские библиотечные консорциумы — новый 

подход к поиску и доставке информации» в мае - июне 2001 года 
в Фундаментальной библиотеке были проведены 3 семинара: 

• 29 мая 2001 года состоялся семинар «Корпоративная библиотечная 
система Северо-Западного региона России для науки и высшего образо
вания: проблемы и решения». Семинар прошел с отромным успехом и 
вызвал большой интерес среди библиотечных специалистов Санкт-Петер
бурга и Северо-Западного региона России. На семинаре присутствовало бо
лее 70 человек. 

• 26 нюня 2001 года состоялся однодневный семинар на тему: «Роль 
и место электронных ресурсов при создании библиотечных консорциу
мов». На семинаре были рассмотрены различные аспекты применения элект
ронных ресурсов: каталогизация Интернет-ресурсов, создание электронных 
коллекций на СВ-КОМ, создание электронных библиотек. Были представле
ны сообщения о возможностях получения доступа к крупнейшим зарубеж
ным электронным коллекциям. Участники семинара получили возможность 
ознакомиться с новой инициативой Института «Открытое Общество» по со
зданию информационно-образовательного портала аид1!опит.ги и опреде
лить степень участия библиотек в этой программе. 

• 28 июня 2001 года состоялся однодневный семинар на тему: «Ис
пользование Интернет для совершенствования обслуживания пользо
вателей: новые возможности сетевых библиотечных систем». На семи
наре были рассмотрены как общие вопросы использования возможностей 
сетевых компьютерных технологий в работе библиотеки, так и более частные 
моменты, связанные с выбором протокола взаимодействия библиотек в сете
вой среде, с возможностями использования сети Интернет в среде различных 
автоматизированных библиотечно-информационных систем. Была представ
лена новая инициатива Института «Открытое Общество» по обеспечению 
возможности корпоративной каталогизации для российских библиотек. 

Семинары проводились при поддержке «Прожект Хармони Инк.» в соот
ветствии с договором о совместной деятельности между «Прожект Хармони 
Инк.» и Санкт-Петербургским государственным техническим университетом. 

ПРОБЛЕМЫ КАЧЕСТВА ОБРАЗОВАНИЯ 
(Уфа 2001 г.) 

На конференции с таким названием были обсуждены вопросы 
разработки вузовской системы качества. 

Обсуждались рабочие вопросы проблемного типа. К ним были отнесены: ГОСы 
высшего и среднего образования; многоуровневая система; кредитная система 

построения образовательных программ; учет бизнеса в развитии профессионального 
образования; качество образования; дистанционное образование; русский язык; педа
гогическое образование; обеспечение указаний. 

Отмечено, что российская система образования должна быть узнаваема в мировой 
образовательной системе. В частности, в связи с Болонской декларацией министров 
Стран Европы. В Декларации отмечено, что кроме диплома должен быть вкладыш, 
содержащий характеристику в рамках кредитной системы. Система кредитной оценки 
качества образования на этапах образования и контроля. В рамках кредитной, а точ
нее балльной системы можно оценивать качество. Актуальность кредитно-бальных 
оценок связана с использованием академических часов. Представляется, что балль
ная система должна учитывать объемы и важность тем (разделов). 

Следующий вопрос—о новой структуре управления формированием ГОС. Было 
отмечено, что ориентация на мировой рынок труда требует введения в структуру 
образовательных программ России элементов образовательных систем, в частности, 
США, которым принадлежит 40% мирового рынка образовательных услуг. 

Кроме этого направления работ конференции включали: оценочные средства, Ин
тернет-технологий и проблемы качества, мониторинг качества. Гуманитаризация тех
нического образования, ГОС в рамках СНГ. 

Отмечалось, что стандарт 130 имеет новую версию 2000 года. В ней выделены 3 
части: глоссарий, основные требования, требования к изменениям. Требуется исполь
зование этой версии при создании новых систем качества вузов путем их адаптации. 
Актуальная ликвидация разрыва между школой и вузом—создание единой образова
тельной среды. Существует институт мониторинга качества образовательных систем 
на базе РАО, координирующий деятельность вузовских центров качества. Монито
ринг социологическими средствами также позволяет оценить качество. Разработан 
инструментарий обеспечения качества образования. 

Анализ материалов совещания позволяет сделать вывод о целесообразности со
здания иерархической системы управления качеством с разделением индикаторов 
качества по уровням ректората, института—факультета и кафедр. Оценка проблемы 
самоаиестации вузов позволяет сделать вывод об отсутствии анализа, в основном 
содержит статистическую информацию. Поднимался вопрос о создании отраслевой 
системы качества для системы образования. 

В части управления лицензированием отмечались две проблемы: доступность обра
зования и качество образования. Сейчас вместе с негосударственными вузами дос
тупность решена. Проблема качества должна быть решена. Поставлен вопрос о со
здании единой тестовой системы в соответствии с ГОС. Были одобрены результаты 
мониторинга качества на уровне вуза, УМО и министерства. 

Рекомендовано проведение эксперимента по анализу качества и использование для 
мониторинга телекоммуникационных технологий. 

При проведении комплексной оценки вуза рекомендовано использовать мониторин
говую базу данных вуза. 

Обсуждалось содержание цикла гуманитарных и социально-экономических дисцип
лин. Предполагалось определение трех компонентов личностного, фундаментализи-
рующего и профессионального. Личностный компонент направлен на преемственность 
лучших качеств российской интеллигенции. 

Конкурс 2000 г. «Внутривузовская система образования качества» по идеологии 
российской премии качества базируется на девяти критериях. Однако на первом этапе 
конкурса использовалось пять критериев. В конкурсе участвовало 117 вузов. 

Конференция приняла рекомендации, способствующие повышению качества обра
зования. 

В. КОЗЛОВ, профессор 
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Нужно ли 
носить награды? 

Последнее время уверен, что нужно. 
В последние годы советского пери

ода награды как-то девальвировали. 
Давали их часто по юбилейным датам 
и носили они порой массовый харак
тер. Особо ими не гюхвастаешься. Дру
гое дело —• награды ветерано!5 ВОВ, 
они ими по праву гордятся. 

Ж.И. Алферова знает вся страна, и 
он, наверное, может не носить медаль 
Нобелевского лауреата. Но уверен, что 
большинство сотрудников и уж, конеч
но, студентов университета не знают 
заслуг своих коллег и преподавателей. 
Не говоря о том. как эти награды выг
лядят. 

Недавно посетил Горн1)1й универси
тет — все преподаватели в форме и 
при регалиях, студенты с бэйджами 
на груди. Хотят ввести форму для сту
дентов. Тут можно спорить и размыш
лять. 

Вуз вправе гордиться своими лау
реатами, а мы •— нашйм Политехом. 

Давайте по праздникам или хотя бы 
1 сентября надевать свои награды! 

Уверен, мы станем другими. Лучше! 
В, БАДАЛОВ 

Первокурснику на заметку 

Посвящается преподавателям 
кафедры юриспруденции СПбГТУ 

Кто, дар имея обученья, 
Готовит мудро благодать. 
Кто каждой капле из теченья 
Стремится должное отдать. 

Миры старается освоить, 
Чужие души понимать. 
Сосуды с чашами наполнить, 
Невзгоды — на себя принять, 

Кто учит многого нас стоить. 
Проблемы творчески решать. 
Законно чувствовать и строить. 
Логично мыслить, защищать.— 

Велик и светел тот учитель, 
Прекрасен дел его венец! 
Тот — наш идейный вдохновитель, 
Те — нам вторые -мать. отец». 

Мы благодарны Вам безмерно! 
Желаем жизненных побед! 
Любви, терпенья, непременно 
Удачи, денег, долгих лет! 

По мотивам творчества Гете 
с элементами прославления 

от экстернов, «вынесших» на своих 
плечах все лучшие традиции и 

величайшие мучения на тропе знаний. 
Выпуск 2001 г. 

ВРЕМЯ Н А ; ? Л Д ПРИЕМ ЗАКОНЧЕН* 
ДА ЗДРАВаВУЕТ ПРИЕМ! 

Последний день работы приемной комиссии — интересный и напряженный день. 
«Температура» в этом процессе, постепенно повышаясь, дошла до своего максимума 
и... теперь резко упадет до нормального значения. 

Я иду по опустевшим коридорам Главного здания. Иногда попадаются редкие абитури
енты. Я прохожу мимо знаменитой 153-й аудитории, в которой когда-то и сам писал 
заявление о приеме в Политехнический институт. Несколько запоздавших абитуриен
тов пишут заявления, стараясь определить свою судьбу в эти последние часы. Некото
рые изучают последнюю информацию на табло в вестибюле. Что день последний им 
готовит? (фото 1). 

Уже никто не толпится у книжного киоска, где Иван Иванович Правдин пропаган
дирует методические пособия СПбГТУ. И он философски замечает, что «раньше 
студенты быпи лучше, сметана гуще, а килограмм тяжелее» (фото 2). 

Нина Николаевна Малиновская (технический секретарь приемной комиссии) сидит, 
обложившись бумагами, несмотря на помощь компьютера: 

— Нынешняя приемная компания отличается большим количеством абитури
ентов. Поэтому в зтом году работать гораздо тяжелее, чем в прошлом. Большой 
наплыв на все факультеты, и на технические тоже. На олимпиады мы записывали 

по 3000 человек. Конкурс будет большой. 
По количеству иногородних мы уже пре
высили число мест в общежитии, на 150 
человек больше, чем в прошлом году 
(фото 3). 

Председатель приемной комиссии, доцент 
ФТК Владимир Юрьевич Опаркофото 4): 

— 0 этом году мы перешагнули шес
титысячный барьер, несмотря на небла
гоприятные демографические прогнозы. 

Произошло перераспределение интересов абитуриентов в сторону технических 
специальностей. Если гуманитарные и экономические специальности идут на 
уровне прошлого года, то на технические факультеты количество поданных 
заявлений резко возросло. Лидером здесь стал инженерно-строительный фа
культет. Возрос интерес и к специальностям РФФ, ФМФ, ФТФи, конечно, тради
ционно, много желающих поступить на ФТК. Видимо, это будет актуальным еще 
многие годы. 

Возросло количество иногородних абитуриентов. К нам едут. Значит, степень 
привлекательности нашего университета велика. Что пожелать абитуриентам? 
Самообладания, хладнокровия, максимальной сосредоточенности, чтобы ника
кие субъективные факторы не помешали им сдать экзамены и стать студентами. 

Как всегда, напряженная работа и в последний день шла на приеме и в технической 
части ФЭМа (фото 5,6). Там принимали заявление от 1060-го абитуриента. А очарова
тельная абитуриентка из Витебска убедила меня в том, что Марк Шагал — «великий 
белорусский художник». 

В тишине, вдали от бурлящих страстей, в комнате экзаменационной комиссии выпол
няет свою скромную работу вот уже пятый год Света Попова (ФЭМ) (фото 7). 

Я выхожу из прохлады Главного здания. Светит яркое солнце. Прием документов на 
факультеты СПБГТУ закончен. Начинаются вступительные экзамены у будущих сту
дентов-политехников XXI века.... 

Доцент ФЭМ Виктор СТУПАК 
Фото автора 

В Ж^ -Ч.;: 

Фото 5 

1 сентября 1987 года по инициативе ко
митета ВЛКСМ ЛПИ им.М.И.Калинина на 
стадионе состоялся футбольный матч — 
играла команда преподавателей против 
команды студентов. На следующий год 
эту идею поддержали профкомы сотруд
ников и студентов, которые предостави
ли участникам матча различные призы. 
Эта традиция продолжалась до 1 сентяб
ря 1992 года, когда в силу серьезных пе
ремен в нашей стране сотрудники не смог
ли собрать команду для игры на боль
шом поле. После этого было принято ре
шение проводить 1 сентября турнир по 
мини-футболу. Этот турнир получил на
звание «Листопадник». 

С 1993 года 1 сентября всегда на ста-

УДЮЛИТЕХА^ 
дионе нашего университета футбол. Все 
матчи турнира проходят по кубковой сис
теме, поэтому предсказать их результат 
очень сложно. Это подтверждают резуль
таты последнего турнира «Листопадник-
2001»: неоднократный обладатель кубка 
Политеха, 2-кратный победитель «ЛиСто-
ладника» - команда «Полином» не попала 
в финал, куда также не попали победи
тель кубка Пеликана—команда «Сочава 
ВцИз", а также очень сильная команда 
«Кальчо». А в финале встретились ко

манда «Рубин» (студенты нашего универ
ситета, в основном, проживающие в об
щежитии) и команда наших выпускников 
РС Лайт. Со счетом 1:0 выиграла коман
да Лайт, которая стала 5-м победителем 
турнира по мини-футболу «Листопадник». 
Поздравляем их! 

Организаторы и участники турнира вы
ражают большую благодарность вице-
президенту по учебной и административ
ной работе В.В.Глухову, коллективу ка
федры физвоспитания, атакже профко
мам сотрудников и студентов за помощь 
в организации и проведении этого тради
ционного праздника. 

Ждем всех любителей футбола 1 сен
тября 2002 года на стадионе СПбГТУ. 

Единственный в городе 
ЦЕНТР 

переподготовки и повышения 
квалификации преподавателей 
Министерства образования РФ 

при СПбГТУ 
принимает 

а начале октября 
аспирантов, магистров и студвнтов 

старших курсов 
на обучение в течение 2 или 

4 семестров 
по специальности 

«Педагогика и психология» 
по программе дополнительного 

образования 
Занятия проводятся в вечернее и 

дневное время, с отрывом и без отры
ва от учебы или работы. 

После окончания обучения присва
ивается квалификация «Преподава
тель высшей школы» и выдается дип
лом государственного образца. 

Обучение платное, с частичной ком
пенсацией затрат на обучение. Начало 
вечерних занятий — октябрь 2001 г. 

Обращаться: Политехническая ул., 
д. 29, корп. 4, ком, 305, т. 247-54-98 (с 
12 до 17 час). 

Конкурс 
^изнес-иЭей 

«Молодые, дерзкие, перспективные» 
Прекрасная возможность 

реализовать свои замыслы 
«Молодые, дерзкие, перспективные» 

— так называется конкурс для студен
тов, аспирантов и молодых специалис
тов, которые представляют свои биз
нес-идеи и разработки аудитории инвес
торов. 

Для молодых участников конкурс — 
это реальный шанс широко представить 
свой бизнес-проект и себя лично, найти 
партнеров, единомышленников, Направ
ленность проектов может быть самая 
разнообразная. 

Жюри оценивает конкурсантов по 
пяти критериям: новизна, осуществи
мость, значимость, положительное вли
яние на инвестиционный климат города 
и Северо-Западного региона и уровень 
презентации идей. 

Лучшие бизнес-идеи будут награжде
ны дипломами и призами. 

Спонсором конкурса выступает БАЛ
ТОНЭКСИМ Банк, организатором — аген
тство экономических новостей — РЕНА. 

Заявки на участив в конкурсе биз
нес-идей принимаются до 30 сентября 
2001 года. 

Заключительный этап конкурса «Мо
лодые, дерзкие, перспективные», под
ведение итогов и вручение призов со
стоится 30 октября 2001 года на VIII 
Ярмарке-презентации инвестиционных 
проектов. 

По вопросам участия обращаться 
в агентство «Рена»: т.310-92-39, 315-
65-06,311-49-67 

Е-та11: е8@11аг1а5з.зрЬ.г11 
|111р://\̂ «№.5рЫпуе81,ги 

АГЕНТСТВО 
НЕДВИЖИМОСТИ № 1 

«АДВЕКС-РОССТРО» 
объявляет набор специалистов по 

недвижимости. Лучшая в городе шко
ла обучения. Нужны энергичные, по
рядочные, желающие заработать. 

Обращаться к руководителю группы 
Еременко Ладе, Сп.т. 326-29-59, 

д.т. 530-01-62. 

Санкт-Петербургский 
Государственнь1й технический 

университет 
Народный театр 
"Г Л А Г О Л» 

АФИША 
на сентябрь-октябрь 2001 г. 

15-09 «Кароль» С.Мрожек 
«Подпоручик Киже» Ю.Тыиянов 
22.09 «Вишневый сад» А.П.Чехов 
29.09, "Человек, у которого сердце 

было величиной с арбуз» 
по новеллам О.Генри 

06.10 "Борис Годунов» А.С.Пушкин 
13.10 "12,5 влюбленных дураков» 
20-10 "Лекарь поневоле» 

Ж.-Б.Мольер 
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